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本报记者 龚梦泽

每月首日公布销量的造车新势力
们，正在形成强烈的局部关注效应。

11月1日，小鹏汽车、理想汽车、蔚
来汽车相继公布10月份交付量数据。
虽然，三家都被“缺芯”难题所困，但小
鹏汽车时隔许久，终于登顶造车新势力
月销榜榜首，10月份交付量再破万辆，
达到10138台；刚收获360集团融资的哪
吒汽车，以8107辆的成绩挤进第二名；
理想汽车以7649台交付总数，守住第三
把交椅。

相比之下，蔚来汽车可谓经历了冰
火两重天，上月还在“冠军宝座”上且销
量破万的蔚来，却在Q3财报出炉之前，
跌出了销量第一阵营，10月份仅交付新
车3667台。

事实上，蔚来销量的短暂掉队，很
大程度可归结为缺芯限电以及供应链
涨价所致。另一方面，以哪吒为首的二
线新势力正在崛起，以大众ID.系列为
首的传统车企纯电动品牌也在快速上
量。11月1日，特斯拉官网更是上线了
全新的零首付金融产品，进一步拉低了
特斯拉的入手门槛。

“哪吒和零跑此前在售的主力车型
价格在10万元以下，小鹏、理想等车型
远高于它们。而蔚来新车平均售价则
超40万元。”新浪财经专栏作家林示认
为，对造车新势力进行分析时，新能源
车交付量只是指标之一，还要参考产品
定位、单车价格和利润等因素。面对特
斯拉为中国新能源市场带来的新增速，

造车新势力最需关注的还是如何更好
地把握机会。

造车新势力10月份销量出炉
小鹏领跑 蔚来遭“脚踝斩”

“10月份，江淮蔚来合肥先进制造基
地生产线完成阶段性改造，10月下旬起，
已逐步恢复生产。”这是遭受“脚踝斩”的
蔚来，对于10月份销量给出的解释。

《证券日报》记者注意到，蔚来汽车
近几个月以来的交付情况如同过山车
一般。受芯片短缺影响，蔚来汽车经历
了7、8月份的连续低迷；至9月份，交付
量又冲至10628辆，同比增长125.7%，创
月度交付记录；而到10月份，交付量环
比又大跌65.5%。

“10月份的销量其实是非常出色
的，可以用创纪录来形容，达到了历史
新高。因为工厂在改建升级，仅仅满负
荷运转了10天，车造的少，所以交付少
了。”蔚来汽车联合创始人、总裁秦力洪
对《证券日报》记者表示，生产线改造大
概从9月28日开始，到10月15日完成，一
共是18天时间。其中有一项工作是升
级扩建车身焊接线，光是机器人就新增
了100多台。

“设备进场调试之后，还有一周的
填线和产能爬坡时间。满打满算10月
份工厂就满负荷运行了10天左右。”秦
力洪补充道。

据秦力洪透露，生产线改造的目的
之一就是兼容ET7准时上线。随着工厂
改建升级工作的完成，蔚来的首款轿车

ET7将在明年一季度投产，而江淮蔚来
合肥工厂的总产能也将实现2倍增长，
达到30万台。

相比之下，小鹏汽车表现相当出
色。虽然10月份交付量出现了环比
2.6%的小幅下降，但亦取得了连续两个
月交付量破万的成绩。单车型交付方
面，10月份，P7交付6044辆，同比增长
187%；G3的中期改款车型G3i交付3657
辆。值得一提的是，在9月15日上市的
第三款量产车型P5，在10月份完成交付
437辆。小鹏汽车方面表示，“P5市场反
应踊跃，在手订单充裕。”

不过，强劲的需求和交付能力同样
难逃缺芯阴霾。10月27日，小鹏汽车在
深夜向部分小鹏P5预订车主推送了交
付方案。小鹏汽车表示，因毫米波雷达
供货短缺，影响部分车型的生产和交付
时间。对于选择提车后补装雷达交付
方案的客户，小鹏方面预计，2022年3月
31日起分批启动补装雷达。

“‘井喷’的智能新能源车市、无处
不在的供应链等压力，来之不易的销量
连续破万，不身在其中，很难理解个中
滋味。”近日，小鹏汽车副总裁、品牌公
关总经理李鹏程道出来自于供应链压
力导致的交付困境。

据《证券日报》记者了解，目前小鹏
P5平均提车周期16-18周，部分车型甚
至达到了20周。不仅仅是小鹏汽车，蔚
来、理想也都因零部件供应问题而导致
交付时间严重拖延，甚至可能发生被迫
停产部分车型的情况。

有新增订单，但不能转为交付量的

痛苦滋味，理想汽车显然最懂。新势力
中率先采用“减配”交付的理想汽车，在
10月份的交付成绩难言理想。10月理
想汽车交付7649辆理想ONE。“10月份
理想ONE新增定单数量超过14500单，
我们正在和供应商全力合作恢复毫米
波雷达的供应。”理想汽车联合创始人
兼总裁沈亚楠表示。

新势力第二梯队穷追不舍
传统车企整合资源极力赶超

由于蔚来10月份交付量骤减，新势
力交付第二梯队中的零跑与蔚来交付
量“碰头”，零跑10月份共交付3654辆，
同比增长256%。

曾因公司IPO静默期的说法，而许
久未公布销量的威马也公布了交付数
据，10月份威马共交付5025辆，同比增
长67.3%，已连续两个月交付5000辆左
右。今年1-10月份，威马已累计交付
34068辆，同比劲增101.7%。

记者还注意到，此前长期在二线阵
营中游走的哪吒汽车，近期在市场终端
和资本市场双丰收。10月27日，哪吒汽
车宣布完成D1轮40亿元融资，由360集
团领投20亿元，建银国际、中信证券投
资、申万宏源香港旗下新能源产业基
金、吉富创投等多家知名投资机构跟
投，投后估值339亿元。相较一年前的
35亿估值，翻了近10倍。

此外，凭借10月份8107辆的交付
量，哪吒汽车已连续跻身新势力第一
梯队，哪吒汽车也是今年以来造车新

势力中月度交付唯一持续增长的新势
力车企。

“随着10月份销量的揭晓，有两点
值得关注。其一是二线新势力的崛起，
再者就是传统车企的追赶步伐愈加迫
近。”林示表示，在电动化领域高歌猛进
的大众集团，已经对各路友商发起了正
式挑战，也宣示着传统汽车巨头厚积薄
发的市场节点即将到来。

公开资料显示，上汽大众安亭MEB
新能源工厂和一汽-大众佛山MEB智慧
工厂年总产能逼近100万辆。作为对
比，新势力扩产后产能总计尚不到80万

辆——蔚来这次影响到交付的工厂升
级，提升后约为30万整车及零部件年产
能；小鹏按照目前的规划，3座自建工厂
扩产全部完毕后，年产能或达40万辆；
而理想汽车在北京开建的新工厂，仅具
备10万台纯电动车的产能。

在林示看来，南北大众在生产制
造、供应链上优势正在渐次体现并发挥
积极作用。此外，传统车企遵循的先发
布整车平台，再发布新车的打法，已愈
加显示出降低成本和缩短研发周期的
优势。反观造车新势力，一定程度上陆
续将面临产品断档的尴尬。

国内造车新势力10月份销量排位大变天
蔚来回应交付量为何遭遇“脚踝斩”

本报记者 李春莲

快递价格战“内卷”之下又有一家
快递公司被迫“出局”。

近日，百世集团和极兔速递共同宣
布达成战略合作意向，百世集团同意其
在国内的快递业务以约68亿元人民币
（合11亿美元）的价格转让给极兔速递。

快递行业的这场并购意味着价格
战告一段落，行业有望迎来新格局。

快递100CEO雷中南对《证券日报》
记者表示，对于整个快递行业而言，“野
蛮人”极兔在获得入场券之后，快递行
业将从群雄逐鹿进入巨头争霸阶段。

快递专家、贯铄资本CEO赵小敏对
《证券日报》记者表示，快递低价竞争已
经不可持续，需要打出新牌来应对,快
递业高质量发展已经成为各方利益相
关者的共识。

百世或沦为阿里弃子
快递市场格局生变

低价竞争的行业背景下，百世快递
被淘汰并不意外。

2020年前，百世快递的低价策略还
可以撬动业务量增速超越同行，但2020
年一季度后,该公司单票收入进一步下
台阶，业务量增速不断低于同行;2021
年二季度单票收入降幅18%，市场份额
较2020年末下降2个百分点左右。

2020年，极兔速递进入中国市场。
作为新入局者，极兔速递开始通过低价
策略抢占市场，各大快递公司为了保住

市场份额，价格战越演愈烈。尽管受疫
情影响，快递业务量不断创新高，但由
于快递单价越来越低，快递公司纷纷陷
入增收不增利的窘境。

财报显示，2015年至2020年，百世
快递净亏损分别为10.59亿元、13.63亿
元、12.28亿元、5.08亿元、2.19亿元、
20.51亿元。2021年上半年公司更是亏
损10.74亿元，资产负债率高达94%。

互联网行业资深分析师司新颖向
《证券日报》记者表示，百世快递经过长
期经营的挣扎，仍未完成自我“造血”，
相较阿里系其它快递品牌而言，沦为弃
子，只是时间问题。

“极兔此举意味着以资本换取时间
成本、以整合完成市场圈占的战略达
成。极兔不断复制闪电战，一次次冲击
老牌快递巨头，撼动了原本企稳的市场
格局。”雷中南表示，收购是你情我愿、
各取所需的结果，对于阿里等大股东而
言，这个结果是最好的选择。

快递物流行业智库ExpressHub首
席分析师陈武强向《证券日报》记者表
示，顺丰、京东等头部玩家的竞争壁垒
依然坚固，极兔圈占市场份额，只是拿
到了巨头俱乐部的门卡，不代表其构筑
好自身壁垒。

告别价格战
行业巨头将加速转型整合

对于快递行业发展现状，相关监管
政策正在加速出台。

2021年4月份，浙江省政府通过了

《浙江省快递业促进条例(草案)》，8月
底，申通、中通、圆通、百世、韵达和极兔
等6家快递公司相继宣布，从9月1日起
每票派件费上涨0.1元。

国家邮政局在关于2021年前三季
度邮政行业经济运行情况的通报中指
出，三季度以来，受末端派费上涨和成
本上升等因素影响，快递单价呈现环比
上升，浙江、广东、河北、福建、河南均出
现上涨，其中浙江快递价格连续三个月
上涨。

随着“双十一”的到来，各家快递公
司纷纷公布涨价通知，从11月1日起，派
费上调0.1元每票，由发件方支付。

与此同时，11月1日，2021年快递业
务旺季正式拉开帷幕。国家邮政局监
测数据显示，11月1日全国共揽收快递
包裹5.69亿件，同比增长28.54%。广东
省和浙江省快递揽收量双双破1亿件。

受益于线上电商业务的发展，快递
业务量不断创新高。而快递企业想要获
得更多的业务量，靠价格战恐难奏效，快
递行业持续已久的价格战迎来拐点。

“在未来行业巨头竞争模型下，行
业的价格竞争并不是唯一手段，可能走
向品牌和服务竞争。”安信证券研究报
告称，快递头部化趋势明显，尾部企业
经营压力较大，并购将会是未来竞争格
局变化的重要途径。

雷中南也认为，快递行业靠价格战
抢占市场是一种恶性循环。从百世的
结局来看，从价格竞争走向信息化竞
争，为用户提供更好的服务，是快递企
业未来转型的方向。

极兔收购百世搅动行业格局
快递巨头将加速转型整合

本报记者 曹卫新

“沪市珠宝第一股”莱绅通灵实控
人离婚案再起波澜。近日，莱绅通灵对
外披露，公司决定以无独立请求权第三
人身份参与沈东军与马峭离婚案二审
程序。公司方面称，此举是为了及时了
解控股股东、实际控制人沈东军涉诉离
婚案件，对沈东军涉诉离婚案件及公司
损益无直接影响。

这起“天价离婚”案始于2018年11
月份，至今已近3年时间。今年7月份，
江苏省南京市秦淮区人民法院对此案
作出一审判决，准予马峭与沈东军离
婚，财产对半分割。11月1日，《证券日
报》记者从知情人士处获悉，按照三个
月的审理期来算，目前这起离婚诉讼已
近尾声，有望在近期二审宣判。

上市公司为何要选择在此时介入
这场离婚诉讼？记者致电莱绅通灵，
相关工作人员告诉记者，“具体请看公
告，目前已知的事项已经在公告中说
明了，事情的进展我们也不清楚。下
一步有什么重要的节点，一定会及时

发布公告。”
2021年10月29日，莱绅通灵以现场

结合通讯方式召开董事会，审议三季度
报告、募集资金购买理财产品、修订《信
息披露事务管理制度》以及以无独立请
求权第三人身份参与沈东军与马峭离
婚案二审程序四个议案。

表决结果显示，出席会议的董事共
计8名，前述三个议案均以全票通过，最
后一个议案6票赞成，2票反对。反对声
来自董事马峻、蔄毅泽。

在马峻看来，这项议案不属于董事
会的职权范围，公司参与股东离婚诉讼
毫无必要。对于公司做这件事的动机，
马峻怀疑背后隐藏着其他目的（如拖延
诉讼时间等）。

蔄毅泽认为，此议案不属于董事会
审议的事项范围，这是董事长沈东军利
用董事会召集人职权的个人行为。

11月2日，记者向莱绅通灵董事长
沈东军发送了采访提纲。截至发稿，沈
东军未作出相关回复。

“这不是一个需要审议的事情。”谈
及上市公司以无独立请求权第三人身

份参与实控人离婚案审判程序，上海明
伦律师事务所王智斌律师在接受《证券
日报》记者采访时表示，“正常情况下，
公司其实是不适合作为这种股东之间
离婚诉讼的第三人的，更加不适合在二
审里面单独作为一个新的申请提出
来。公司和这起离婚诉讼本身没有利
害关系。尽管诉讼的结果可能会导致
公司实际控制人发生变化，但是这种变
化并不属于‘利害关系’的范畴。”

记者注意到，马峻在陈述为何反对
上市公司参与实控人离婚诉讼时提到，

“董事长沈东军再一次公器私用，操控
董事会，试图让上市公司介入其个人离
婚案，达到其拖延诉讼时间的目的。”

离婚诉讼二审判决在即，上市公司
此时宣布参与审判程序，是否会影响二
审判决？有不具名法律专家在接受《证
券日报》记者采访时表示，“公司作为无
独立请求权第三人身份参与实控人的
离婚诉讼，这个本身意义不是很大。如
果公司主动想以这个身份参与诉讼程
序，法院未必会准许。正常情况下，公
司的参与对案件的审理不会有影响。”

实控人“天价离婚”案二审判决在即

莱绅通灵高调宣布以第三人身份参与审判程序


